

Hilaritas. Morgen Montag Abendunterhaltung im Pantheon. Zur Aufführung kommt: Garibaldi, und auf vielseitiges Verlangen zum zweiten Male: Ein Turco in der Mausefalle. Gäste sind willkommen.

D. V.

Der Ball der Schuhmacher-Gehülfen

findet Montag den 13. Februar im Schützenhaus statt, wozu die Herren Arbeitgeber, Kollegen, Freunde und Damen freundlich eingeladen werden.

Das Comité.

Naturforschende Gesellschaft.

Dienstag den 14. Februar Abends 6 Uhr Sitzung.
Wahl eines Bibliothekars.

Das Directorium.

XII. Heute Sonntag
Gesellschaftsabend
im Saale des Hrn. Ecke. Anf. 6 Uhr.
NB. Mittwoch den 15. d. M. Generalversammlung im Vereinslocal.

D. V.

Concert und Ball

Montag den 13. Februar 1871

im
Trianon des Schützenhauses
zum Besten
des kathol. Gesellenhauses
zu Leipzig.

D. V.

.

Nachtrag.

Eine verdiente Absertigung.

r. Leipzig, 10. Februar. Das hier im Verlag von Eduard Avenarius erscheinende, von Herrn Professor Dr. Bardey redigite „Literarische Centralblatt für Deutschland“ enthält in seiner Nummer 2 von diesem Jahre unter anderem folgende gewiss auch für weitere Kreise interessante Recensions-Abhandlung:

Gratz, Dr. H., Prof., Geschichte der Juden vom Beginn der Mendelssohn'schen Zeit (1750) bis in die neueste Zeit (1845). Leipzig, 1870. R. Kriese.

A. u. d. T.: Geschichte der Juden von den ältesten Zeiten n. 11. Band.

Das der Verfasser als ein eifriger, um nicht zu sagen fanatischer Jude aller Orten einen erstickten Haß gegen das Christentum zur Schau trägt, ist begreiflich, wenn schon solche Ausdrücke sich sonderbar ausnehmen in dem Munde eines Mannes, welcher Toleranz für seine Religion beansprucht und ihre Verfolger des „Stabtrennung über eine tausendjährige Geschichte“ beschuldigt (S. 54). Viel bemerkenswerther sind seine Ansichten über unser Volk, namentlich im Vergleich zum französischen. Es wird ihm „falsches Nationalgefühl, falsche Religiosität, Hochmuth, Reiz, durch“ vorgeworfen (S. 338), es hat „keinen Stumpf“ seit der Julirevolution wenigstens einigermaßen“ abgelegt (S. 468), die „Germanen sind die Erfinder des gemeinen Knechtstums“ (S. 260). Umgekehrt sind „die Franzosen heldenmäßig“ (S. 234), „unbezwingerlich“ (S. 235), „Helden in erstaunlicher Anzahl sind aus ihrem Volksthum hervorgegangen“ (Verf. bespricht gerade die Zeit der Robespierre und St. Just, der Vandamm und Davout). Bonapart. z. B. ist „ein Mann, ein Held, ein Riese, im Vergleich zu den vergangenen deutschen Heldenfiguren“ (S. 186).

Hier nach sollte man meinen, es ginge dem Verf. ein jüdisches Nationalgefühl ab. Jan Gegenbaur: das Judentum ist ihm nicht nur Religion, und zwar die wahre Religion, der sich, im Gegensatz zum Christentum, „das vernünftige Denken zuweist“ (ergänzend bemerkten wir, daß der Verf. die Reformjuden verabscheut), sondern auch ein nationales Institut, er kennt und lobt einen jüdischen Patriotismus (S. 306). Ist er wirklich so turpisidisch, nicht zu bewerben, welche Waffe er damit seinen Gegnern in die Hand drückt? Denn, wenn es ein spezifisch jüdisches Nationalbewußtsein giebt, so bestehen auch spezifisch jüdische Nationalinteressen, und warum sollten diese, so lange nicht das Zeitalter des ewigen Friedens in die Welt eingetreten ist, nicht einmal mit den deutschen oder französischen oder englischen Nationalinteressen in Conflict gerathen?

Mit solchen Geschmäckungen Geschichte zu schreiben, dünt uns ein etwas gewagtes Unternehmen. So oft, so unzählbar oft die Vorzüglich der Juden gerühmt werden, so selten werden ihre Fehler oder vielmehr ihre „Unarten“ nicht etwa gerügt, sondern nur leise berührt. In einer maslofönen Weise werden ihre bedeutenden Männer überhöhlt, namentlich Mendelssohn, Wörne, Heine. Ersterer wird geradezu mit Lessing auf eine Linie gestellt, er war die „fleischgewordne Weisheit“ (S. 14) und, wenn auch unbewußt, der „Träger der Zukunft“ (S. 15). Einwas zurückhaltender, sollte

Amitié! grosses Stiftungsfest mit Tanz

im Saale des braunen Rosses.
NB. Sonntag den 26. Februar Theater, Abend-
unterhaltung (Vereinsbrauerei).

D. V.

Gesellschaft „83er“.

Den verschiedenen Anfragen genüge die Nachricht, daß diejenigen Damen und Herren, welche in unserer Gesellschaft als Mitglieder aufgenommen zu werden wünschen, zu unserer Versammlung Montag den 13. d. M. Abends 8 Uhr im Schützenhaus, Zimmer Nr. 6, hierdurch höchstlieb eingeladen werden. Statuten u. s. w. liegen bei unserem Schriftführer Th. Buch, Katharinenstraße Nr. 27, im Gewölbe, zur gefälligen Ansicht bereit.

Allen lieben Freunden, Kollegen und Bekannten unseres guten Gatten und Vaters sagen wir für die herzliche Theilnahme, reichen Blumenschmuck u. ehrenvolle Begleitung, sowie Herrn D. Alfeld für die trostreichen Worte unsern innigsten Dank.

A. v. v.

Brenner

nebst

Hinterlassen.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.

.